



COMMISSION JEUNESSE

PROCÈS-VERBAL

Réunion tenue à Gatineau, LE SAMEDI 24 FÉVRIER 2018 À 13 H 00

Salle des comités - Maison du citoyen

PRÉSENCES: Madame Isabelle N. Miron, conseillère municipale du district 6

Monsieur Gilles Chagnon, conseiller municipal du district 2 Monsieur Pierre Lanthier, conseiller municipal du district 14

Madame Sandrine Foccroulle-Ménard, École secondaire de l'île

Monsieur Pierre-Olivier Bouchard, Collège St-Alexandre

Madame Kellyanne Brulé, Collège St-Joseph

Monsieur Adrien Carrière, École polyvalente Le Carrefour Monsieur Dominick Choquette, École secondaire Mont-Bleu

Monsieur Alexy Coelho, Collège Nouvelles-Frontière

Madame Catherine Crustin-Duval, École secondaire Hormisdas-Gamelin

Monsieur Jacob Derraugh, École secondaire du Versant

Madame Daphnée-Émilie Desjardins, Philemon Wright High School

Madame Charlotte Duperré, Collège St-Joseph

Madame Héloïse Geneau, École secondaire du Versant Madame Mia Guertin-Crête, École secondaire de l'Île Monsieur Jérémy Landriault, Collège Nouvelles-Frontières Monsieur Adam Larcher, École polyvalente Le Carrefour

Madame Kamille Pelchat, Collège St-Alexandre Miestre Alice Savard, Collège St-Alexandre

CITOYENS:

Madame Mariève Forest, chercheuse Université d'Ottawa (CIRCEM) Madame Esther Frigon, assistante de recherche Université d'Ottawa

Madame Magalie Laflamme, élève de l'école secondaire Nicolas Gatineau Madame Christioline Likibo, élève de l'école secondaire Nicolas Gatineau Monsieur Max Tixador, ancien membre de la Commission jeunesse

ABSENCES MOTIVÉES:

Monsieur Yess Gacem, directeur du Service des loisirs, des sports et du développement des communautés Madame Geneviève D'Amours, chef de service - Planification et développement communautaire, SLSDC

Madame Yasmine Achour, École secondaire Grande-Rivière

Monsieur Zacharie Champagne, École secondaire de l'Érablière

Monsieur Naël Chiali, École secondaire Grande-Rivière

Madame Natacha Lafleur, École secondaire Hormisdas-Gamelin

Madame Véronique Lapierre, École secondaire de l'Érablière

Madame Myriam Laprise, École secondaire Mont-Bleu

Madame Neve Maltus, Philemon Wright High School

PERSONNES-RESSOURCES:

Madame Josiane Cossette, agente à la Commission jeunesse, SLSDC

Madame Marie Poirier, chef de section - Planification et développement des communautés, SLSDC

1. MOT DE BIENVENUE ET OUVERTURE DE LA RENCONTRE

La rencontre débute à 13 h 05.

Madame Sandrine Foccroulle-Ménard prend la parole et souhaite la bienvenue à deux membres potentiels de l'école secondaire Nicolas-Gatineau et constate les absences.

2. ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Lecture de l'ordre du jour par Madame Sandrine Foccroulle-Ménard.

Ajout du point suivant :

7.1 Sommet du Vivre Ensemble.



Et résolu que cette Commission adopte l'ordre du jour de la présente séance, avec la modification.

Adoptée.

3. DÉPÔT DU PROCÈS-VERBAL DU 27 janvier 2018

3.1 Procès-verbal du 27 janvier 2018Le procès-verbal est déposé. Aucune modification n'est demandée.

4. PAROLE AU PUBLIC

4.1 École Secondaire Nicolas-Gatineau : Les 30 heures de la faim

Madame Alexandra Rozon, enseignante de l'école secondaire Nicolas-Gatineau et monsieur Éric Noël Le Tilly, enseignant à l'école secondaire Le Carrefour, présentent le projet « *les 30 heures de la faim »*.

Les objectifs du projet sont de sensibiliser les participants aux enjeux de la faim et de l'insécurité alimentaire ainsi que de soutenir une campagne de levée de fonds pour Moisson Outaouais. Pendant 30 heures, les élèves de 5^e secondaire sont invités à relever le défi de passer 30 heures sans manger.

Les enseignants présentent le projet dans le but de solliciter la Commission jeunesse pour faciliter l'implantation du projet dans l'ensemble des écoles secondaires de Gatineau. Un plus grand partenariat avec la Ville de Gatineau est également souhaité. La première édition du défi s'est tenue en 2015. L'an dernier, ce sont quatre écoles secondaires qui ont participé à l'évènement permettant ainsi d'amasser 21 600 \$. Cette année, cinq écoles secondaires y participent, soit : Nicolas-Gatineau, Le Carrefour, du Versant, de l'Île et Nouvelles-Frontières.

Les enseignants mentionnent que le concept du défi est malléable et qu'une école peut sans problème modifier les paramètres en permettant, par exemple, à des élèves de tous les niveaux de participer ou en favorisant la gestion de très peu de nourriture à manger dans un temps donné plutôt que le jeûne complet. Les ressources, activités et conférences tenues pendant les 30 heures peuvent aussi varier selon les écoles et les besoins.

Le défi a reçu un appui financier de 1 200 \$ provenant du budget discrétionnaire des conseillers municipaux.

Questions et commentaires des membres

- Q. Est-ce qu'il y a des risques potentiels d'un jeûne sur la santé physique et psychologique, notamment en lien avec les troubles alimentaires?
- R. Il est rapporté que peu d'incidents ont eu lieu dans les éditions précédentes. Les participants sont encouragés à boire de l'eau et des intervenants sont présents lors du défi. Le concept du défi encourage le jeûne, mais un participant peut faire le choix de manger en quantité restreinte.
- Q. Est-ce que les citoyens en situation d'insécurité alimentaire sont consultés?
- R. Non, ils sont représentés via l'expertise de Moisson Outaouais. À Gatineau, 32 000 citoyens vivent de l'insécurité alimentaire.
- C. Un membre de la Commission jeunesse, dont l'école participe, fait mention de l'aspect rassembleur du défi pour les élèves.

4.2 Jeunesse Idem

Monsieur Érik Bisson, coordonnateur de Jeunesse Idem est présent afin d'échanger sur les enjeux LGBT, à la demande du comité qui travaille à la prochaine activation terrain.

Jeunesse Idem est le seul organisme travaillant sur le territoire de l'Outaouais pour la communauté allosexuelle 14-25 ans. L'organisme effectue régulièrement des présentations dans les écoles pour les étudiants et pour le corps professoral.

Décriminalisation de l'homosexualité en 1969. Avant cette date, des gens recevaient des bonus pour dénoncer l'homosexualité, les gens étaient arrêtés et emprisonnés. Désormais, l'équité juridique est atteinte mais pas l'équité sociale. La communauté allosexuelle ne recherche pas de privilèges mais plutôt de l'acceptation et de l'inclusion.

Impact sur la communauté allosexuelle :

Isolement, détresse psychologique, double vies et divers problèmes de santé mentale.

Pistes de solutions:

Travailler avec plusieurs générations, influence par les pairs, multiplier les projets de sensibilisations, faire valoir l'aspect positif à la victimisation.

Piège à éviter : Nourrir les préjugés.

À souligner:

Les projets de sensibilisation ont le potentiel de sauver des vies.

Monsieur Lanthier, qui a connu Jeunesse Idem et monsieur Érik Bisson, lors de sa carrière à titre de policier communautaire, tient à le féliciter pour tout le travail effectué.

Monsieur Érik Bisson félicite également la Commission jeunesse pour le travail de sensibilisation effectué au fil des ans et pour leur engagement à briser différents préjugés, dont l'âgisme.

5. HUIS CLOS

Toutes les personnes qui ne sont pas membres officiels de la Commission jeunesse sont appelées à sortir de la salle.

6. POINTS DE DISCUSSION ET D'INFORMATION

6.1 Dépôt du bilan 2017 de la Commission jeunesse. La mise en page n'est pas complétée mais on présente l'ébauche.

6.2 Rapport des comités

6.2.1 Comité stratégique

Porteur: Madame Sandrine Foccroulle-Ménard

Nouveau dossier ayant pour mandat d'organiser le Sommet jeunesse 2018, afin de se donner une vision et des orientations qui régiront les prochaines années de la Commission jeunesse. Une rencontre est prévue prochainement.

6.2.2 <u>C'est parti, je vote!</u>

Porteur: Monsieur Pierre-Olivier Bouchard

Monsieur Bouchard présente sommairement le déroulement de l'atelier d'une durée de 1 h 30, prévu dans les classes de secondaire 5, pour démystifier le rôle d'élu municipal. Plusieurs ateliers sont déjà au calendrier scolaire, dont un premier prévu lundi prochain avec madame N. Miron.

6.2.3 Activation terrain

Porteur: Madame Alice Savard

L'objectif de l'activation terrain est de mobiliser les jeunes au profit d'un enjeu autre que la jeunesse :

- La prochaine activation portera sur l'identité de genre et de la communauté LGBTQ+ et la présentation de Jeunesse Idem, à laquelle nous venons d'assister avait justement pour but de nous aider à démarrer la réflexion;
- L'activation est prévue à la fin du printemps et pendant l'été pour une diffusion à la rentrée scolaire 2018-2019;
- Prochaine rencontre de travail : le mercredi 28 février à 18 h.

6.2.4 <u>Programme de reconnaissance</u>

Porteur: Monsieur Zacharie Champagne

- Programme de reconnaissance qui souligne les initiatives des jeunes et leurs caractéristiques de « leader » et de mobilisateur en offrant une bourse de 250 \$ à un élève de chaque école s'étant démarqué dans un projet de participation citoyenne;
- RÉSOLUTION :

Le comité recommande de retarder l'initiative au mois de septembre 2018, étant donné les différents projets en cours avec les écoles et la nécessité de bien coordonner et doser le tout.

Proposé par Madame Sandrine Foccroulle-Ménard Appuyé par Madame Mia Guertin-Crête

6.2.5 Recrutement et accueil des nouveaux membres

Porteur: Madame Héloïse Geneau

- Des sièges sont vacants à l'école secondaire Nicolas-Gatineau et l'an prochain, le quart des membres de la Commission quittera, en plus de la moitié des membres dans deux ans;
- De nouvelles stratégies de recrutement seront mises à l'essai l'an prochain :
 Des « coins-coins » promotionnels sur la Commission jeunesse, des lettres personnalisées acheminées à des élèves par la Commission jeunesse, sous recommandation de leur direction d'établissement, ainsi qu'un système de parrainage entre anciens et nouveaux membres.

6.2.6 Activités physiques

Porteur : Madame Kellyanne Brûlé pour madame Véronique Lapierre

- Une première rencontre s'est tenue entre le comité et deux employés de la Ville de Gatineau : Monsieur François Grenier, consultant travaillant sur le plein air urbain et monsieur Joël Bergevin coordonnateur au développement du sport;

Les membres ont exprimé leur difficulté à connaître l'offre de la Ville. À cet effet, la Commission jeunesse demeure en attente du suivi sur la résolution de la Commission jeunesse acheminée l'an dernier, recommandant un portail jeunesse pour y voir plus clair;

- Le projet pilote d'activité physique envisage actuellement une programmation dans les milieux suivants : les écoles, les parcs, le plein air et le centre jeunesse d'animation.

6.2.7 Glitch

Porteur : Madame Mia Guertin-Crête

- Glitch est une programmation artistique diffusée à la Basoche et à la salle Jean-Desprèz. La programmation est élaborée par un comité de jeunes pour les jeunes;
- Une rencontre est prévue sous peu avec monsieur Jean-Mathieu Chénier pour travailler le dossier.

6.2.8 Communication

Porteur: Monsieur Alexy Coelho

- La Commission jeunesse est encore inconnue pour certains jeunes et le comité veut adapter ses moyens de communication pour les rejoindre;
- Différents médias sociaux seront utilisés selon le type de communication :
 - Facebook: pour de l'information officielle accessible aux jeunes;
 - Twitter : pour de l'information plus sérieuse pour le corporatif et les médias;
 - Snapshat: pour l'informel, les coulisses, l'aspect fun et ludique de la Commission jeunesse;
 - Instagram : pour faire le reflet de l'actualité en image, les souvenirs et l'humour de bon goût;
 - YouTube : pour migrer le contenu Vimeo et le rendre plus accessible.

7. VARIA

7.1 Sommet du Vivre Ensemble

Le Sommet du Vivre Ensemble se tiendra à Gatineau, le 20 avril 2018, à la Salle des Fêtes de la Maison du Citoyen. Cet évènement s'inscrit dans un mouvement mondial qui souhaite mettre des conditions en place pour relever les défis d'inclusion, briser les tabous et favoriser l'acceptation des différences de manière respectueuse et pacifique.

Dans ce contexte, madame Josiane Cossette a été approchée pour contribuer à l'organisation. On souhaite que l'évènement cible la diversité culturelle mais aussi l'accessibilité universelle, la cohabitation intergénérationnelle, la jeunesse, etc.

Nouvelles-Frontières et Philemon Wright seront en journée pédagogique, ce qui pourra faciliter la participation des jeunes. Des informations suivront et les jeunes seront sollicités via Facebook.

Madame N. Miron mentionne que le maire, monsieur Maxime Pedneauld-Jobin, s'est rendu à Washington récemment avec des maires de quatre autres municipalités afin d'échanger sur le sujet. Beaucoup de responsabilités et d'attentes reposent actuellement sur les corps policiers et municipalités mais les outils sont encore à développer. De grandes compagnies s'y intéressent de plus en plus. Madame N. Miron cite en exemple « Google », dont un représentant mentionnait des travaux en cours afin de sensibiliser les personnes à risque de radicalisation. Exemple : des algorithmes de recherche générant l'activation de témoignages de sensibilisation et d'éducation populaire, lorsque des sites radicaux sont explorés.

8. PROCHAINE RENCONTRE DE LA COMMISSION JEUNESSE

La prochaine rencontre aura lieu le samedi 24 mars 2018 à la salle des Comités de la Maison du citoyen.

9. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

L'assemblée est levée à 15 h 50.

Il est proposé par monsieur Jacob Derraugh Appuyé par madame Catherine Duval-Crustin

Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance.

Adoptée.

Rédaction du procès-verbal

Madame Marie Poirier

Chef de section au développement des communautés Planification et développement communautaire Service des loisirs, des sports et du développement des communautés Signature des coprésidentes de la Commission

Madame Isabelle N. Miron

Coprésidente, conseillère municipale

Madame Sandrine Forcroulle-Ménard

Coprésidente, jeune